

EL LITORAL

SEMANARIO CIENTÍFICO-LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

AÑO I.

Gandia 23 de Enero de 1881.

NÚM. 4

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

ADMINISTRACION:—CALLE MAYOR, 28, IMPRENTA.

SUSCRICION

5 reales trimestre, pago adelantado.

ANUNCIOS

A precios convencionales.

Son colaboradores todos los suscritores al periódico.

SUMARIO

La enseñanza agrícola en nuestra región II —Sección científica. Poda de los árboles y arbustos —Sección literaria. Una excursión de Gandia à Berig en Mayo de 1877 continuación.—Letrilla.—Gloria, honor y provecho al artesano laborioso.—Noticias.—Variedades.—Sección oficial.—Revista comercial.—Movimiento del puerto—Funciones religiosas.—Charada.

ADVERTENCIA

Los señores suscritores de fuera, si no quieren experimentar retraso en el recibo del periódico, tendrán la bondad de remitir á esta Administracion 5 reales en sellos de 25 céntimos de peseta, por este primer trimestre de suscripcion.

LA ENSEÑANZA AGRÍCOLA

EN NUESTRA REGION.

II

Al tratar de la organizacion de la escuela, otra cuestion gravisima se nos presenta, que forzosamente hay que estudiar. ¿Cuál es el método que debiéramos adoptar en la enseñanza de los agricultores? He aquí un problema digno de que le dediquemos toda nuestra atencion, y de ser resuelto con el mayor cuidado posible, porque de la eleccion del método depende indudablemente el éxito de tal empresa.

En la enseñanza de toda ciencia ó arte, hay que tener presentes tres cosas principales: el sujeto del estudio, ó sea, las circunstancias especiales de su personalidad con relacion á este; el objeto del mismo, ó la ciencia en sí propia, y el método ú orden de verificarlo. Haremos el análisis de las dos primeras para deducir del resultado que nos sumi-

nistre, el método que habríamos de seguir en la enseñanza de nuestra escuela.

Sujeto del estudio. Ya sabemos que han de ser los labradores; pero ¿qué circunstancias caracterizan su personalidad?

En primer lugar la aversion á toda innovacion en las prácticas rutinarias del cultivo, porque, sumidos en la lóbrega mansion de la ignorancia, sin saber leer; sin contacto alguno con los hombres científicos que pudieran enterarles de los consejos de la ciencia; sin ver comprobadas prácticamente las ventajas que se les anunciaran, se niegan en absoluto á experimentar las teorías, por el recelo de comprometer sus pequeños capitales. En segundo lugar, la indolencia debida tal vez á nuestro clima meridional y que ahoga en sus pechos todo deseo de adquirir algo mas de lo meramente necesario. En tercer lugar, las pesadas faenas del campo les obligan á permanecer aislados durante el día, y escitado vehemente el deseo de sociabilidad, necesitan por la noche dar expansion á su ánimo y descanso á su cuerpo. En cuarto lugar, utilizando la agricultura el trabajo de los niños, si acuden á las escuelas, es hasta los siete años, olvidando lo poco que aprendieron y perdiendo el hábito de ejercitar las facultades de la inteligencia, lo cual les desalienta mas tarde, creyéndose impotentes para trabajos que no sean materiales. En quinto lugar, la escasez

de recursos y las dificultades con que han de luchar para allegarlos, les hacen reacios, ó tal vez les aflijen al verse privados de ejecutar algunas experiencias. Finalmente, la poca proteccion que las clases ricas les prestan hace brotar en su pecho la codicia, el egoismo, y recelan que nuestros proyectos se dirigen siempre á explotarles. Pasemos al

Objeto del estudio. Este es la agronomía y sus ciencias auxiliares, es decir, una ciencia cuya última manifestacion conocen desde niños, cuyo campo de investigaciones tienen ellos recorrido empíricamente, y por tanto, amortiguada la curiosidad, el deseo de saber lo desconocido, permanecen impasibles ante la oferta que se les hace de enseñarles algo nuevo; pero la introduccion de las mejoras en el cultivo segun los principios científicos, el contraste entre sus prácticas y las nuestras, entre los resultados de uno y otro sistema, ha de ser la piedra de toque que nos concilie sus voluntades. Nuestra comun madre es agradecida y devuelve pròdigamente los obsequios con que se la regala.

Deduciremos ahora el método de enseñanza que debiéramos adoptar. Siendo la agricultura una ciencia experimental, de mera observacion, procederá como todas ellas, de lo compuesto y determinado á lo simple y general, es decir que se constituye por el *método analítico*, y por consiguiente, ese debiéramos emplear en nuestra enseñanza, con mas motivo si se tiene en cuenta que es muy agradable por la variedad de noticias que arroja de sí la resolucion que se va haciendo de las cuestiones propuestas. Pero aun dentro de este método debiéramos usar de otros dos, á saber, el *escolástico* ó popular, en el que se parte de lo que es mas útil á los alumnos ó mas agradable, y el *tabulario*, que es el adoptado en Alemania en las escuelas de primera enseñanza con ventajosísimos resultados sobre todos los demás: por medio de cuadros que llevan dibujados los objetos que se trata de estudiar se explican todos los pormenores que á su verdadero conocimiento conducen, haciendo luego sobre ellos pre-

guntas á los discipulos: de este modo, sin necesidad de libros, y sin mas utensilios que un simple cuadro que represente un bosque, por ejemplo, se enseña á los discipulos el cultivo de árboles, sus ventajas, cualidades de la madera para que sirva de construccion, influencia que ejercen en la atmósfera para producir lluvias, y en el suelo para la vejecion herbácea, y de aquí la cría de ganados, etcétera, etc. De este modo los alumnos, sin darse cuenta de ello; sin fatigarse, antes al contrario, complaciéndose al ver tan pronto satisfechas las exigencias de su tierna inteligencia, aprenden las ciencias mas áridas, lo cual es un verdadero estímulo, que es lo que hemos de buscar, con mas razon si se tiene en cuenta que la mayor parte de los que asistirían á nuestra escuela, apenas sabrían leer.

Por supuesto contamos siempre con la prévia existencia de la escuela nocturna tan felizmente inaugurada este año bajo la direccion de los P.P. Escolapios, donde simultaneamente con los anteriores estudios aprendieran los alumnos leer y escribir correctamente: y en cuanto al profesorado, con un poco de patriotismo por parte de los Abogados, Farmacéuticos, Médicos y demás personas ilustradas que quieran coadyuvar á tan laudable empresa, y que afortunadamente residen en gran número en las indicadas poblaciones, no creemos fuera óbice para llevarla á cabo.

(Se continuará.)

SECCION CIENTÍFICA

PODA DE LOS ARBOLES Y ARBUSTOS.

VI

Además de la poda propiamente dicha, se practican otras operaciones auxiliares ó complementarias, que sin producir grandes mutilaciones, contribuyen muy eficazmente á la buena direccion de la sàvia, moderando su accion, para producir á voluntad fruto ó madera, y mejoran la forma de los árboles y arbustos.

Despunte Es una de estas operaciones mas importantes, y consiste en cortar con la uña la estremidad herbácea de algunos brotes, evitando así despues mutilaciones mas trascendentales.

Se verifica ésta con las ramas que aparezcan mas vigorosas, para que todas ellas se desarrollen con igual vigor, á escepcion de la central que debe conservar la preeminencia, en las formas ordinarias; el exceso de sàvia de ellas, redundando en provecho de las demás ramas.

Supuesto que los botones florales solo se muestran en las ramas poco vigorosas, conviene disminuir la lozania de algunas, por medio del despunte, para favorecer las ramificaciones que han de llevar el fruto

En los árboles frutales, á escepcion del melocotonero y la vid, se van despuntando los brotes cuando alcanzan una longitud de 10 centímetros próximamente, dejando el de prolongacion de la rama. Si este despunte se hace mas radical, como algunos han aconsejado, dejando tan solo dos ó tres hojas en la base del brote, resulta un pequeño fragmento de rama, que al cesar la vejetacion suele secarse dejando un vacío.

En el melocotonero puede verificarse esta operacion de dos modos, por el *despunte largo* que se practica, cuando las ramillas destinadas á fruto alcanzan de 20 á 40 centímetros de longitud; ó por el *despunte corto*, que consiste en cortar con la uña las dos hojas ya desarrolladas de la base de los brotes destinados á ramillas de fruto, tan pronto como midan de 7 á 8 centímetros.

En la vid deben someterse á un vigoroso despunte los sarmientos de fruto, que no son indispensables para madera en el año siguiente, cuando se aplica la poda de vara, lo cual no solo favorece el crecimiento de los racimos, sino que disminuye el peligro de aborto, economizando la sàvia en provecho de los racimos.

Cascar ó quebrantar brotes. Es otra operacion preliminar que se practica por encima de las 4 ó 5 primeras hojas, cuando la base ha adquirido ya consistencia leñosa.

Algunos arboricultores prefieren este medio al despunte, pero otros aconsejan que solo se emplee para dar mejor forma á los árboles, y nunca para transformar los botones en producciones de fruto, en cuyo caso debe efectuarse en Agosto ó Setiembre y no en Junio ó Julio, porque ordinariamente se producen en esta época dos ó tres falsos brotes delgados y desprovistos de ojos en su base.

Se cascan hasta la mitad de su diámetro ó grueso las ramas que son muy vigorosas de las estremidades de algunos frutales, como perales y

manzanos, con lo que se produce una herida, que tarda en cicatrizar, y que sin impedir por completo que la sàvia alimente los botones de la parte superior, es insuficiente para determinar una vejetacion pujante en los situados abajo, trasformando unos y otros en ramificaciones para fruto.

Tambien se aplica á las ramas que resulten demasiado vigorosas, á consecuencia de repetidos despuntes, cuando se teme que se conviertan en ramas para madera.

Tronchar los brotes. Esta operacion sustituye á la anterior en algunas comarcas, y en ciertos frutales, cuando por el clima tienen propension á desarrollar vástagos vigorosos, que distraen la sàvia.

Arquear las ramas. Se recurre á este medio para poner en fruto árboles muy vigorosos que han sido sometidos á poda corta. Para esta se encorvan de manera que vengán á determinar un semicírculo, aproximando la punta hácia el suelo.

Quitar yemas inútiles. Como su nombre indica, tiene por objeto esta operacion hacer desaparecer las yemas inútiles, que no convienen para madera ni han de dar fruto, y solo absorberian mucha sàvia, en detrimento de las otras yemas útiles de la misma rama. Se recomienda para el melocotonero, pero es mas comun recurrir al desbrote ó desfollonar.

Deslechugar ó desfollonar. Es quitar brotes inútiles, que absorberian la sàvia en perjuicio de los demás que deben conservarse. Se practica muy comunmente en la vid y melocotonero, empezando en estos por suprimir los vástagos, que se encuentran en los puntos mas favorecidos de la sàvia, en lo mas elevado del árbol ó de las ramas mas vigorosas; y á los ocho ó diez dias se suprimen los de las partes bajas ó de las ramas débiles, pues no conviene hacer el desbrote de una vez, porque la sàvia que sube de las raices no encuentra suficientes salidas y da lugar á la produccion de goma, y además porque se procura restablecer de este modo el equilibrio.

En el melocotonero son vástagos inútiles: los que brotan en la parte anterior y posterior de una rama de prolongacion; los que nacen en las ramas de fruto entre éste y los vástagos de reemplazo; y los que se presentan en gran número en un mismo punto, en que solo ha de conservarse uno, que debe ser el mas débil en las partes superiores del árbol, y el mas fuerte en las inferiores y del medio.

En la viña se aplica la operacion esta á los brotes, que salen de la madera vieja, cuando son improductivos; á no ser que hayan de servir para

reemplazar á otros dañados, ó que faltan en aquel punto.

Se desfoliona destacando los brotes al ras de su insercion en el tronco, por medio de la navaja de ingertar ó el podon, aunque es mas comun en nuestro pais hacerlo á tirones, en cuyo caso se produce mayor cicatriz.

Talas. Consisten en cortar las ramas y brazos en el punto mismo de insercion, al ras del tronco ó de otros brazos, y son radicales cuando se corta el árbol por el tronco à algunos centímetros del suelo, á fin de concentrar la sávia en un punto, y obtener uno ó varios brazos vigorosos.

Se recomienda para los árboles jóvenes todavía ó que vegetan mas ó menos débilmente, por efecto de haberse endurecido la corteza. Sin embargo es muy espuesto talar radicalmente los árboles frutales de hueso y principalmente los melocotoneros.

Poda en verde. Se llama así cualquiera supresion con podadera ó podon, en el tiempo en que vegetan los árboles, y se practica con mas frecuencia en las ramas fructíferas de los árboles de hueso, acortando al ras de los brotes de reemplazo todos los que no llevan fruto.

Supresion de hojas Se practica para exponer mas directamente los frutos á la influencia de los rayos solares, á fin de que adelanten la madurez y adquieran mas coloracion y mejor calidad. Tiene lugar con preferencia en los melocotoneros, en la vid, perales y manzanos en los paises en que suele estar el cielo encapotado, y cuando los frutos estén à punto de madurar.

La supresion de las hojas debe verificarse en dos ó tres veces, á fin de descubrir los frutos insensiblemente, para que se acostumbren a soportar la accion del sol gradualmente. Solo debe suprimirse el disco de la hoja, dejando el peciolo en la rama, para no dañar el ojo, que se encuentra en el sobaco.

En el número inmediato se continuarán las operaciones preliminares que por ser de suma importancia no hemos podido deducir á un solo capitulo.

Se continuará.

SECCION LITERARIA

UNA ESCURSION DE GANDIA A BARIG EN MAYO DE 1877.

(Continuacion.)

Pero perdona lector
esta digresion, estraña

al asunto, y con nosotros prosigue la caminata

Dejando á nuestra derecha, ambas entresi cercanas, de Cruañes y Sanjuan las fincas, con noria y balsa, y á la izquierda la casita denominada de Sala, vieja de humildoso aspecto y de la cara atezada; preséntase del viajero como á detener la planta para proponerle enigmas cual la esfinje de la fábula, la Peña-roja, que á modo de un evocado fantasma, de la cordillera norte hácia el centro se adelanta. En un recodo, tras ella, se descubre, solitaria, la casa de Restituto, como una paloma blanca, que entre el espeso ramaje ocúltase á las miradas. Frente la misma, del pié del monte de la otra banda, en arroyos cristalinos vierte sus linfas preciadas del Sigró la fuentecilla que perennemente mana. Despues cepas, algarrobos y alguna que otra carrasca. Despues... despues ya las Vueltas. ¡Pensar en ellas me espanta!... Bañuls, que ya caminando á nosotros se juntara, animoso caballero sobre su jaca alazana, al llegar aquí, temiendo quedar á pié en la demanda, sin duda alguna, indeciso, á reflexionar se pára; duda, vacila... y por fin despues de una breve pausa, vese brillar en sus ojos suprema y desesperada revolucion, que en el acto pone decidido en práctica: se arroja á las provisiones, despáchase una tajada, con una sola caricia dejamos la bota flaca, tuerce al alazan las riendas y nos vuelve las espaldas.

Son las Vueltas de Barig agrupacion apiñada de elevadísimos montes, entre los que se destaca, allá en el último término,

el Mondúber de ancha basa,
 como entre humildes vasallos
 fiero y altivo monarca.
 Entramos, pues, de estos montes
 en las ásperas gargantas,
 siguiendo escabrosa senda
 de ondulaciones tan várias,
 que semejante á un reptil
 de erizada y dura escama,
 en un momento á derecha,
 en otro á izquierda faldeaba;
 ora torcia á un barranco,
 ora una cima salvara,
 precisándonos seguirla
 todos á la desfilada,
 á pié todos muchas veces
 y algunas veces á gatas.

JOSE ROMAN.

Se continuará.

LETRILLA.

*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Si quieres, lector amado,
 no tener nunca terciana,
 ni padecer constipado,
 ni toser por la mañana,
 ni que el dolor de costado
 te fastidie una semana,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Si alegre quieres tener
 á tu novia que es muy lista,
 ya que es moza de buen ver,
 leyéndola esta revista,
 y no perder su querer
 aunque la pierdas de vista,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Si tú eres empleado,
 y quieres tener contento
 al secretario de Estado,
 al de Hacienda ó de Fomento
 y que te deje arreglado
 suprimiéndote el descuento,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Si maestro de escuela eres
 y deseas que puntual
 se te paguen tus haberes,
 lo mismo que el material,

y el Habilitado quieres
 que no te falte un real,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Si cesante te han dejado
 y aspiras al otro día
 el encontrarte empleado
 con mayor categoría,
 ó quieres ser trasladado
 á otra mayor canongía,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Y si tu afición es sola
 jugar de noche al tresillo,
 y darle por carambola
 á tu contrario *codillo*,
 y en un *solo* y una *bola*
 llenar pronto tu *platillo*,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

Y si quieres disfrutar
 dicha y placer á porfía,
 y mejor vida pasar
 que el mismo rey de Turquía,
 y al mismo tiempo *gozar*
 leyendo esta poesía,
*Te lo digo muy formal;
 suscríbete á EL LITORAL.*

CHEPA.

GLORIA, HONOR Y PROVECHO

AL ARTESANO LABORIOSO.

En medio de la apatía lamentable que domina á gran número de nuestros artesanos, hay por escepcion honrosísima algunos, que, comprendiendo las necesidades de la época actual, trabajan con laudable constancia por dar á su industria el movimiento que reclama el siglo del vapor y la electricidad. Hay quienes haciendo esfuerzos superiores á sus propias fuerzas, procuran mejorar la parte instrumental de su taller, con la adquisición de alguna máquina, poderoso auxiliar de su industria; y dando á sus producciones toda la elegancia y solidez posible, hacen digna competencia á las fábricas mejor montadas. Tiempo es, pues, de que los propietarios y consumidores, juzgando con imparcialidad las producciones industriales del país, tiendan una mirada protectora á nuestros industriales; y que dejando á un lado viejas preocupaciones, prefieran para el consumo los productos de nuestros talleres, que no siendo de inferiores condiciones, pueden, sin embargo, adquirirse con mas economía que los de fuera.

Una de las industrias que en pocos años ha dado en nuestra ciudad grandes pasos en la senda de su perfeccionamiento, es la fabricacion del calzado. Desde las mas elegantes botinas hasta el zapato mas ordinario, reunen cuantas condiciones pueda apetecer el mas exigente consumidor. La economía de dos reales disfrazada con la elegancia ficticia del calzado forastero, suele atraer con frecuencia á los consumidores, quienes pronto vienen á conocer su error en vista de la corta duracion de las piezas.

Llaman tambien con justicia la atencion de las personas de gusto, los trabajos que salen del taller de platería de los señores Oller hermanos. Estos modestos cuanto inteligentes artistas, saben dar á sus obras elegancia en su forma, gusto en su dibujo y una agradable armonia en su todo, acompañadas de admirable baratura en su precio. El mérito de tan apreciables artistas queda algo recompensado con el consumo que de sus obras hace Valencia y otras poblaciones importantes. No desmayen, pues, en su laudable afán de adelantar en tan noble arte, que en época no muy lejana tanto florecia en nuestra ciudad.

Al entrar en el taller de nuestros cerrajeros hay motivos para formar un juicio desventajoso, atendida la escasez de su instrumental; pero al examinar sus obras no puede menos de reconocerse una perfeccion superior á la que podia esperarse de tan humildes talleres. La habilidad de estos artesanos y el improbable trabajo de sus manos, suple la falta de esas grandes máquinas que en este arte ayudan al obrero á hacer en frio lo que estos no pueden hacer sino con mayores gastos y mayor trabajo, y no obstante, sus obras ni tienen un mérito inferior, ni salen mas caras.

Proteccion, pues, para estos artesanos que estimulados con ella darian á sus obras la perfeccion de que son capaces, perfeccionándose además en su gusto artistico que verian recompensado.

Es costumbre casi general de todos los españoles, esceptuando tan solo la provincia de Cataluña, dar la preferencia á los géneros y producciones del extranjero sobre los nacionales. De igual defecto adolecen unas provincias respecto de otras y los pueblos respecto de las capitales. Cuando el mérito, perfeccion y economía aconsejan semejante conducta, queda justificado tal proceder; pero cuando no concurren estas circunstancias es altamente reprochable esa especie de mania, tan perjudicial al comercio, á las artes é industria de su propio país.

Si existen, pues, en una ciudad tiendas abundantes surtidas de toda clase de géneros, si existen sastres inteligentes que elaboran las piezas de vestir con elegancia, perfeccion y economía; si existen otras industrias que no dejan nada que desear, no vayamos á depositar en manos estrañas unas ganancias, que puestas en circulacion, contribuyen poderosamente al desarrollo del bienestar material de una poblacion, por la íntima relacion que tienen entre si el comercio, las artes y la industria.

NOTICIAS

El aventajado jóven D. Enrique Oltra y Faus, que en Junio último obtuvo la reválida en la carrera del Notariado, ha sido nombrado Escribano de actuaciones del Juzgado de primera instancia de Orihuela. Al tener el gusto de comunicar esta noticia, damos la mas cumplida enhorabuena al agraciado.

Nuestro paisano D. Felis García y Fernandez de Mesa, Capitan graduado, Teniente de Carabineros, ha sido trasladado desde Ansó en la provincia de Huesca, á la Comandancia de Alicante, donde se reunirá con su hermano D. Luis, jefe de Fomento de aquella provincia

Durante el año de 1880, han ocurrido en esta Ciudad de Gandia: Parroquial de Santa María de la Colegial. Nacidos, varones 89, hembras 109, mas hembras que varones 20.

Defunciones, cuerpos mayores, varones 35, idem. hembras 31, párvulos varones 37, hembras 34. Total varones 72, hembras 65; han fallecido mas varones que hembras 7, y siendo los nacidos 198, y fallecidos 137, resultan ser mas los nacidos que los fallecidos 61.

Matrimonios canónicamente celebrados 35.

Parroquia de San José, nacidos 90; varones 47, hembras 43, mas varones que hembras 4. defunciones 66 cuerpos mayores, varones 14, id. hembras 9; párvulos varones 23, id. hembras 20. Total varones 37, hembras 29; han fallecido mas varones que hembras 8, y siendo los nacidos 90 y fallecidos 66, resultan ser mas los nacidos que fallecidos 24.

Matrimonios canónicamente celebrados 16.

Resumen de las dos Parroquias: nacidos 588; fallecidos 203; mas nacidos que fallecidos 85.

Matrimonios canónicamente celebrados 51.

El lunes pasado, á consecuencia de la lluvia, no pudo celebrarse la tradicional romeria de San Antonio del próximo pueblo de Benirredrá: hoy si el tiempo lo permite tendrá efecto el conocido *Porrat* pudiendo manifestar á nuestros lectores que segun noticias estará concurrirísimo tan pintoresco paseo y los novios podrán hacer á sus prometidas el obligado pañuelo.

Para desempeñar el estanco llamado de la Alameda de esta ciudad ha sido nombrado D. José Sanz y Escolano.

Segun nuestras noticias, la empresa que tiene á su cargo el Teatro de esta Ciudad lucha con la invencible dificultad de que todas las compañías de zarzuela que ha tratado de contratar, se hallan trabajando en otros coliseos, siéndoles imposible romper sus compromisos. A pesar de ello no descansa ni un momento hasta que pueda ver organizado un cuarteto y demás partes dignos de nuestro inteligente público.

Un conocido literato valenciano, relacionado con la buena sociedad gandiense, ha escrito un bonito drama en tres actos y en verso, que ha dedicado á algunos jóvenes casi niños, de distinguidas familias de esta ciudad. Los pequeños actores dieron hace tiempo principio á los ensayos de la interesante obra y en la actualidad interpretan sus papeles con la maestría y talento del mas afamado discípulo de Maiquez y Romea.

En vista de tales progresos y en consideracion tambien á las bellezas literarias de la composicion dramática, preguntaremos nosotros ¿por qué no ha de admirar y aplaudir el público á los diminutos artistas y al inteligente autor? ¿Por qué esas joyas artísticas han de cubrirse con el velo del misterio? Sálgase á la luz, que, seguramente, han de recojer abundante cosecha de flores, versos y aplausos. Destinen los productos de la funcion á un objeto benéfico y todos los escrúpulos están vencidos. ¡Hermoso es el arte en sí, pero llega á lo sublime, á lo divino, cuando se pone á servicio de la Caridad! Que cada verso de ese drama seque una lágrima, que cada escena alivie una desgracia y que todo él haga brotar la gratitud en algunos corazones, y entonces nuestros queridos jóvenes actores y sus respetables familias, experimentarán la satisfaccion que siempre produce el ejercicio de una accion noble.

Nos escriben de la vecina villa de Pego dándonos cuenta de la brillante solemnidad y concurrencia con que se ha celebrado la funcion religiosa y tradicional *Porrat* en la ermita dedicada á San Sebastian inmediata á dicha poblacion. Al cuidado hoy dicho santuario, del célebre modisto madrileño natural de Pego, D. Fernando Cambrils, á quien le fué cedido para panteon, con la condicion de conservarlo para el culto, es digna de alabanza la fé y suntuosidad con que cumple este encargo, habiendo restaurado notablemente la ermita y dedicando en ella á su patron anualmente solemnnes cultos.

Las familias mas notables de la poblacion se dieron cita por la mañana ó tarde del jueves en los alrededores del santuario, por donde se extendian numerosos y bien surtidos puestos de confiteria que brindaban á los concurrentes con variedad de dulces que servian de muestras fehacientes y públicas de mas dulces promesas.

Tambien nos dicen de la misma poblacion que se van á emprender con decision los trabajos necesarios para levantar un establecimiento balneario junto al puente del Molinell, donde se ha descubierto una abundante fuente de aguas sulfurosas, las cuales, en vista de la aceptacion que van teniendo y de las curaciones con ellas alcanzadas en las enfermedades herpéticas, han sido visitadas y analizadas uno de estos últimos dias por gran número de médicos y farmacéuticos de Pego y pueblos del Marquesado, quienes han quedado sumamente complacidos y satisfechos del exámen químico hecho, que dá sobre un gramo de ácido sulfídrico por cada litro de agua, lo cual, unido á la abundancia de éstas, es un presagio feliz para el proyectado establecimiento, y para la salud de la humanidad doliente.

Últimamente nos participan que el martes por la noche se sintió un temblor general en toda la poblacion que, aunque reducido á una breve y ligera trepidacion, puso en alarma á aquel vecindario.

VARIEDADES

Para recuerdo de un nombre ilustre, y por los grandes beneficios que reportan á este privilegiado país las aguas para el riego que conduce la acequia llamada de En March, diremos que la misma fué construida en virtud de la licencia que para ello concedió la señora doña Isabel de Prógida, consorte del señor don Juan de Prógida, Señora de los lugares de Palma y Ador, al laureado poeta Ausias March, Señor del lugar de Beniarrjó, y á otros, en escritura que autorizó don Francisco Rovert, Notario de Valencia, en 28 de Marzo de 1457.

Despues de mas de cuatro siglos, el canal lleva aun el nombre del insigne personaje que se interesó principalmente en su construccion.

* *

El castillo de Rebollet, situado en término de la villa de Fuente Encarroz, y cuyas ruinas se distinguen desde nuestra ciudad, fué destruido por un terremoto en el dia de San Estéban del año 1598, siendo su último alcaide, ó Jefe, el señor don Miguel Juan Fernandez de Mesa.

En el mes de Enero de 1747 cavando en aquellas ruinas Pedro Antonio Escrivá, labrador, natural de la indicada villa, encontró un sepulcro con su tapa y en ella un caballero armado y una inscripcion, en el lugar donde antiguamente estaba edificada una capilla de la Iglesia de San Nicolás de dicho castillo, y dentro del sepulcro, un esqueleto; y continuando en cavar, encontró otro sepulcro y en él otro esqueleto.

Practicadas diversas diligencias para la identidad de aquellos restos mortales, con intervencion del doctor don Alejandro Abargues, procurador general de la señora Duquesa de Gandía, doña María Ana de Borja, Carroz, Centelles, Señora del Castillo, quedó completamente probado por la inscripcion y otros antecedentes, que aquellos eran de los señores don Francisco Carroz, mayor y menor, Señores que fueron de aquel, el primero de los cuales falleció en Cerdeña en el año 1343, y cuyo cadáver fué trasportado al panteon de la familia que en el mismo existia.

Los restos de ambos se depositaron en dos sepulcros que los contienen en la Iglesia de Fuente Encarroz; todo lo cual se hizo constar en una escritura que autorizó el notario don Roque Reynado, en aquella á 23 de Abril de 1748, que es la fecha en que se verificó el depósito.

SECCION OFICIAL

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE GANDIA

Don José Rausell Ribas, Alcalde presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento constitucional de la ciudad de Gandia.

Hago saber: Que aprobado por R. D. de 24 de Diciembre último, el proyecto de ensanche de esta ciudad, este Ayuntamiento ha dispuesto que el domingo 23 del corriente á las once de la mañana tenga lugar la inauguracion oficial de las espresadas obras; solemnizando á la par con este hecho los dias de S. M. el Rey (q. D. g.)

Esta Alcaldía tiene el honor de invitar á las autoridades de la localidad para que se sirvan acompañar al Ayuntamiento en dicho acto.

Gandia 22 Enero de 1881.—José Rausell.—Joaquin Velazquez, Secretario.

EXTRACTO DE LOS BOLETINES OFICIALES DE LA SEMANA ANTERIOR.

Circular del Gobierno de la provincia sobre la necesidad de organizar el servicio doméstico.

Certificacion de la Comision provincial de Valencia sobre precios de los artículos que constituyen los suministros á las tropas y caballos del ejército.

Circular del Gobierno de la provincia sobre las operaciones de sorteo y declaracion de soldados para el reemplazo del presente año.

REVISTA COMERCIAL.

Antes de dar principio á consignar los precios de los principales artículos de comercio en nuestra plaza y en la region, tenemos el gusto de anunciar que se ha dado ya remate á la naranja mandarina y á la pasa, por cuyos frutos se han obtenido en la última temporada unos precios de desear siempre. En cambio no sucede así con el aceite que á consecuencia del pedrisco no reúne todas las condiciones necesarias para que se coticen á altos precios; pero aun así abrigamos el convencimiento de que habrá mas demanda debida á su esmerada fabricacion. Su precio corriente es de 10 á 11 pesetas decálitro.

Los demás artículos se cotizan como sigue:

Cacahuete, de 29 á 30 pesetas cahiz.—Cebada, de 11 á 12 pesetas hectólitro.—Maiz, de 13 á 14 pesetas hectólitro.—Patatas, de 7 á 8 pesetas 50 kilos.—Trigos, de 23 á 25 pesetas hectólitro.

Movimiento marítimo del puerto de Gandia, durante la semana anterior.

ENTRADAS.

Laud español, S. JUAN, de 39 ton. patron Soler de Jábea, con lastre.

Laud español, MARIA, de 70 ton. patron Casanova de Valencia, con lastre.

Laud español, ROSITA y SOLEDAD, de 34 toneladas patron Gombau de Valencia, con lastre.

Gutter francés AIGLE, de 34 ton. capitán Nelena de Valencia, con lastre.

Laud español, S. FRANCISCO DE BORJA, de 24 toneladas patron Villena de Valencia, con lastre.

Laud español, JOAQUINA, de 37 ton. patron Alcovero, de Valencia, con lastre.

Bateo Francés, ESPERANCE, de 48 ton. cap. Jauran. de Valencia, con lastre.

SALIDAS.

Laud S. JUAN. pat. Soler, para Agde, con cargo de naranja.

Laud MARIA, pat. Casanova, para Marsella, con cargo de naranja.

Laud ROSITA y SOLEDAD, pat. Gombau, para Valencia, con naranja para trasbordo.

Gutter AIGLE, cap. Nelena, para la Novelle, con cargo de naranja.

Laud S. FRANCISCO DE BORJA, pat. Vilella, para Valencia, con naranja para trasbordo.

Laud JOAQUINA, pat. Alcovero, para Cette, con cargo de Naranja.

Bateo ESPERANCE, cap. Jauran, para Cette, con cargo de Naranja.

FUNCIONES RELIGIOSAS.

Santos de hoy: La fiesta del bautizo de San Vicente Ferrer en San Estéban. San Ildefonso Arzobispo de Toledo, y el B. Nicolas Factor y Confesor.

La misa y oficio divino son de San Ildefonso, Arzobispo, con rito doble de segunda clase, con octava y color blanco, haciéndose conmemoracion de la tercera Dominica despues de la Epifania.

En la Parroquia de San José, á las cuatro y media de la tarde, continuarán los ejercicios de los siete domingos dedicados al glorioso Patriarca San José.

En el ex-convento de San Roque, á las siete de la mañana, misa de Comunión con acompañamiento de órgano, para los cofrades de la Santísima Virgen de los Dolores: por la tarde á las cuatro el ejercicio mensual propio de dicha asociacion, siendo el celebrante en uno y otro acto el Reverendo Director de la misma, señor Arcipreste Dr. Escoto Montoro.

En Santa Clara, por la mañana á las nueve, solemne fiesta con misa y sermon á la Purísima Concepcion, á intencion de una familia piadosa, siendo el orador el referido señor Arcipreste.

En la iglesia de San Antonio del vecino pueblo de Benirredrá, hoy á las ocho y media misa á toda orquesta estando encargado del panegirico el Sr. D. José Loarte.

Colegio de las Escuelas Pias el 27 por la mañana á las ocho y tres cuartos, misa con música y comunión para los alumnos del mismo.

San Marcos del Hospital hoy 23 á las tres en punto Hora, estará espuesto su Divina Magestad, cantándose un solemne trisagio.

CHARADA

Si miento, primera cuarta;
En gozando mucho, dos;
Tres cuando opulento era
Por que cuarta con primera
Una cantidad atroz.
Tres tu lector si entiendes
de que modo
Forma parte esta charada
de mi todo.

ALIVEDLOS.

Solucion á la charada del número anterior.

PERIODICO

Imprenta de Jacinto Orts, calle Mayor, 28, Gandia.